

Zeitschrift: Basler Zeitschrift für Geschichte und Altertumskunde
Herausgeber: Historische und Antiquarische Gesellschaft zu Basel
Band: 85 (1985)

Artikel: Die Grabhügel in der Muttenzer und Pratteler Hard bei Basel : eine Neubearbeitung
Autor: Lüscher, Geneviève
Kapitel: Zusammenfassung
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-118156>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

schmuck in Form von Halsringen oder Perlenketten aus verschiedenen Materialien, was ebenfalls in Münsingen beobachtet werden kann¹⁰⁴. Es werden nun keine Ohrringe mehr getragen, dafür beginnen die Frauen vereinzelt, sich mit Fingerringen zu schmücken. So können wir mit unseren wenigen LT-A-Gräbern ähnliche Trachttendenzen erfassen, wie sie in Münsingen klar zum Ausdruck kommen¹⁰⁵. Wichtig erscheint bei unserem Material, dass das Ha-D3-Grab aus Hügel 1 unserer LT-A-Tracht ohne weiteres vorangestellt werden kann. Eine Verbindung zwischen Ha D3- und LT-A-Tracht stellen in unserem Falle die hohlen Fussringe dar, wie sie einmal von einer Ha-D3-Frau und einmal von einer LT-A-Frau getragen werden.

Darüber hinaus ist eine Kontinuität der LT-A-Tracht in den Hügelgräbern zur LT-A-Tracht in den Flachgräbern der Umgebung durch Grab 15 in Muttenz-Margelacker angezeigt¹⁰⁶: diese Frau trug u.a. zwei Knotenarmringe, ein Paar rundstabige Fussringe und eine Fibel; eine Kombination, die ohne weiteres auch in den Grabhügeln hätte vorkommen können.

Zusammenfassung

Die vorliegende Arbeit stellt eine Neubearbeitung der 1841 von Wilhelm Vischer-Bilfinger ausgegrabenen Grabhügel in der Basler Hard dar. Die Ergebnisse dieser frühen Forschungen wurden bereits 1843 der Öffentlichkeit vorgestellt. Verschiedene Autoren befassten sich in der Folge mit dem Material dieser in der späten Hallstattzeit errichteten und bis in die frühe Latènezeit belegten Grabstätte (6. bis 5. Jh. v. Chr.), wobei aber jeweils nur die Gräber und Beigaben einer Epoche, seien es die der Hallstattzeit oder die der Latènezeit, bearbeitet und publiziert wurden. Eine Neubearbeitung des gesamten Materials unter Berücksichtigung der besonderen Stellung dieser Gräber am Übergang von der älteren zur jüngeren Eisenzeit fehlte bis anhin. Gleichzeitig konnten zwei bis jetzt unpublizierte Grabhügel aus der Hard vorgestellt werden, deren Befunde jedoch zu dieser Fragestellung nichts beizutragen vermochten.

Anhand der noch greifbaren Originaldokumentation Vischers wurde versucht, zuverlässige Grabinventare zu bilden, wobei sich herausstellte, dass die von Vischer bereits veröffentlichten Grab-

¹⁰⁴ a.O., 34 und Abb. 2.

¹⁰⁵ a.O., Abb. 2.

¹⁰⁶ Müller 1981, Abb. 17, 8–14.

ausstattungen zum grössten Teil unverändert übernommen werden konnten. Alle Funde wurden neu gezeichnet. Bedauernswert ist der Verlust der grossen Tongefässe, die aber bereits im Museumskatalog des Historischen Museums Basel nicht mehr aufgeführt und offenbar früh schon verloren gegangen sind.

Insgesamt sind aus den drei Hügeln 44 Bestattungen bestimmbar, von denen 21 datiert werden können. Die übrigen 23 Gräber sind entweder beigabenlos oder weisen für eine Datierung zu wenig aussagekräftige Funde auf. Von den 21 datierbaren Bestattungen sind 7 in der Stufe Ha D1 angelegt worden; nur zwei stammen aus der Stufe Ha D3, während 12 dem Beginn der Latènezeit, LT A, angehören. Bemerkenswert ist das Fehlen von Gräbern der Stufe Ha D2.

In allen Hügeln bricht die Belegung mit LT A ab. Ein Weiterleben der Bevölkerung im Gebiet der Hard ist aufgrund der in der Nähe aufgefundenen Flachgräber der Frühlatènezeit zu vermuten. Vor allem das Weiterführen einer ähnlichen Trachtsitte in den Flachgräbern und die nahe Verwandtschaft verschiedener Schmucktypen und deren Verzierungen machen eine Bevölkerungskontinuität wahrscheinlich. Der Wandel des Bestattungsritus vom Hügel- zum Flachgrab ist demnach nicht auf einen Bevölkerungswechsel zurückzuführen; der Grund dazu muss vielmehr in Veränderungen im geistig-religiösen Bereich gesucht werden.

Anhang

Wilhelm Vischer-Bilfinger als Ausgräber der Hardhügel Eine Würdigung

Zu den ersten Basler Gelehrten, die sich ausserhalb der Römerstadt Augst der archäologischen Erforschung des Bodens und dem Studium heimischer Altertümer widmeten, gehört Wilhelm Vischer-Bilfinger.

Einem vornehmen Basler Handelsgeschlecht entstammend zeichnete er sich bereits in jungen Jahren durch besondere Begabungen und Fleiss aus: «Alles was er machte, machte er gründlich und gut», wie A. von Gonzenbach in einem wenige Jahre nach Vischers Tod verfassten Lebensbild vermerkte¹⁰⁷.

Seine sorgfältige universitäre Ausbildung begann Vischer in seiner Vaterstadt Basel, setzte sie an den Hochschulen von Bonn und

¹⁰⁷ A. von Gonzenbach, Lebensbild des Prof. Dr. Wilhelm Vischer in Basel, in: Vischer 1878, XI–XVIII.